

viel selbstherrlichkeit, viel unheil:

2018.

Vor hundert Jahren ist der Weltkrieg 1914-18 zu Ende gegangen. Vermöntlich, zu feiern gibt es nichts bei diesem Jubiläum. Das Jahr 1918 steht für eine katastrophale Entscheidung der Siegermächte. Sie diktieren dem unterlegenen deutschen Volk einen «Friedensvertrag», der geprägt war von Rache, Bestrafung einer ganzen Nation und Auferlegung von immensen Reparationszahlungen. Dieser Krieg hatte mit einer beispiellosen Begeisterung auf beiden Seiten begonnen und war in ein jahrelanges Gemetzel gemündet (über neun Millionen Gefallene). Die Historiker streiten sich immer noch darüber, wer ihn vom Zaun gerissen und zu verantworten habe. Am Ende, nachdem die Vereinigten Staaten eingegriffen hatten, unterlagen die Deutschen und ihre Verbündeten der Übermacht der Entente.

Ein wesentlicher Grund für den Krieg war wohl die Dummheit und Überheblichkeit des deutschen Kaisers Wilhelm des Zweiten gewesen. Er hatte den Architekten eines ausgewogenen Bündnissystems, Otto von Bismarck, entlassen und die Außen-

Politik selber in die Hand genommen, und er stieß in der Folge mit seinen ungeschickten Machtanträgen die Nachbarstaaten zunehmend vor den Kopf. Für seine Selbstherrlichkeit wurde dann sein Volk von selbstherrlichen Siegern gedemütigt. In der Folge verhalf die wachsende nationale Wut zum Aufstieg der Nazis und führte konsequenterweise zum zweiten Weltkrieg. Wir sprechen daher besser nicht vom ersten und zweiten, sondern vom großen dreißigjährigen Krieg.

Selbstherrlichkeit zeigt sich auch darin, wie unser Staat mit Straftätern umgeht. Die Haftstrafen hätten eigentlich drei Ziele: Sie sollten die Verurteilten für ihre Tat Sühne leisten lassen; sie sollten sie befähigen, sich in der Gesellschaft zu integrieren; und sie sollten die Gesellschaft schützen vor gemeingefährlichen Tätern. (Das dritte dürfte eher selten sein. Aus den letzten sechzig Jahren sind mir fünf Fälle in Erinnerung.) Welches ist nun der Zusammenhang mit dem großen Krieg des zwanzigsten Jahrhunderts: Wollen wir, dass überführte Straftäter möglichst tief gedrückt

und möglichst hart bestraft werden? Soll dadurch die Welt besser werden? (In den USA sind rund 0,7% der Menschen inhaftiert, zehn Mal mehr als bei uns, und die Kriminalität wird dadurch nicht eingedämmt, sondern ist ungleich höher.)

Die Bestrafung der Deutschen für den Kriegsausbruch von 1914 war für die Welt eine ungeheure Katastrophe. Die Bestrafung durch Haft halte ich in vielen Fällen für eine Sache, die mindestens zu hinterfragen wäre. Wie viel eher sollten wir in unserem kleinen Umfeld – und nur dort haben wir als einzelne Einfluss – Selbstherrlichkeiten vermeiden und von Strafen möglichst absehen. Strafen wollen Schmerz zufügen und Demütigen und Zielen darauf ab, beim Bestraften ein Verhalten zu ändern. In den allermeisten Fällen dürfte es genügen, ein Fehlverhalten zu benennen und deutlich zu machen, wenn alle guten Willens sind, geht es ohne Strafen. Und den guten Willen schaffen die Strafen nicht.

Alfred Vogel,

8.1.2018, 117. Jahrgang, Nr. 8.